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■最新发现与创新

■科星灿烂
“和地球打了一辈子交道了。这么多年下来，我每

天都工作十多个小时，可还有好多想法没时间去实

践。”

这位两鬓斑白的老先生，一说起地球，眼里满是记

者难以用文字描述的情感。

老先生是中国工程院的首批院士。在我国，他堪

称为地球号脉、给地球做“CT”的第一人。在全球范围

内，他是既懂地球物理学原理，又能制造出相关仪器的

两位学者中的一位。

他就是我国著名地球物理学家何继善。一个与地

球“斗”了一辈子，却依然乐此不疲的人。

广域电磁法“入地”七公里

“近十年，我主要发明了广域电磁法。这种勘探

法，目前地下探测深度可达七公里。”

何继善与科技日报记者唠起他 70岁之后的发明。

地球物理学，简言之，是利用物理原理研究地球

物理属性的学科。何继善的研究，就是利用地下岩石

矿物电阻率的差异，以电（磁）法，探测地下地质体分

布情况。

精准探测地下几百米深的地质体分布情况，对何

继善来说，早已是小儿科。2005 年，他开始琢磨着，要

发明一种可用于深部探矿的全新电法勘探理论。

“我们曾引进过风行世界的可控源音频大地电磁

法（简称 CSAMT）。但这种方法只能勘探到地下 2000

米以内的深度，无法进行深部找矿。”何继善说。

他分析，这种方法探测深度难以逾越且分辨率不

高，是因为其理论，利用的是去掉了高次级数，只留下

主要级数项的电磁波方程，解出的是近似解。“我想，只

有保留下方程中的高次级数，才是最符合实际物理原

型的做法。因此，我们直接从电偶源全区精确公式出

发，求严格解。” （下转第三版）

何继善：与地球“斗”其乐无穷
本报记者 俞慧友

新华社武汉 6 月 7 日电 按照传统习

俗，7 日是“东方之星”号客船遇难人员的

“头七”祭日。上午 9 时，沉船救援现场举

行了哀悼遇难者活动，现场所有人员面向

遇难船舶肃立默哀 3 分钟，现场船舶同时

鸣笛 3 分钟，表达对逝者的哀悼。

清晨 5 点多开始，长江江面下起淅淅

沥沥的小雨，救援工作仍在紧张进行。为

了哀悼逝者，参与救援的人员在起吊船上

搭起一个简易祭台，上面摆满蜡烛、香、黄

色 的 菊 花 。 8 时 50 分 许 ，江 面 船 舶 列 好

队，静静寄托哀思。

与 此 同 时 ，一 些 遇 难 者 家 属 所 在 地

的 前 方 工 作 组 ，也 组 织 遇 难 家 属 或 在 宾

馆，或在江边设置简易祭台，供遇难者家

属哀悼。

9 时，交通运输部部长杨传堂宣布哀

悼活动开始。在沉船救援现场仍在参与

救 援 的 所 有 人 员 停 下 手 上 工 作 ，脱 帽 伫

立，面向遇难船舶默哀，包括数十家媒体

新闻工作者在内的其他在场人员纷纷低

头，肃立致哀。同时，停泊在附近水域的

所有船舶拉响鸣笛，途经沉船救援现场的

船只也放慢速度，鸣响汽笛。

“这么多天来努力搜寻，主要是为了

使逝者早日得到安宁，使遇难者家属早日

得到安慰。”参与救援的武汉航道救助打

捞 队 潜 水 员 汪 毕 华 说 ，我 们 心 情 无 比 沉

重，再次向遇难者表示沉痛哀悼。

哀 悼 遇 难 者 活 动 持 续 了 三 分 钟 ，随

后，救援人员继续投入工作，尽全力搜寻

遇难者。目前，“东方之星”遇难者人数已

升至 431 人，有 14 人生还，仍有 11 人下落

不明，遇难者善后工作正在进行。

“东方之星”沉船救援现场举行哀悼活动

因情怀而创新，为梦想而创业。中国最早的地铁

站台安全门的自主创新，缘于一份关注生命的青春情

怀和梦想。

2001 年 12 月 4 日 22 时 06 分，一辆从地铁 1 号线上

海火车站驶往莘庄站的列车，在驶进人民广场站时轧

死一名女青年。

据目击者称，当时等车的人很多，那位年轻女性是

在车头驶过的时候，被拥挤的人流从站台上挤下铁轨，

从而不幸被车身碾压身亡的。

第二天早上，正在上海交通大学学习的史和平，在

报上看到了这则消息。一个年轻女孩的生命就这样结

束了？！生命的春天才刚开始！这让他当时久久不能

平静。

20 世纪 80 年代以来，随着城市化的加快，地铁作

为一种缓解城市交通拥堵的现代交通工具在我国日

渐受到重视，而因为地铁拥挤而引发的事故也屡见

不鲜。

影响乘客生命安全的重大事故必须坚决杜绝！学

习机电专业出身的史和平知道，通过加装安全设施，地

铁站台安全事故一定可以避免。

一定要为上海地铁站台加装一种类似于安全门的

设施！他想。

怎么才能让当时刚刚兴起的中国城市地铁，加装

上一扇保护生命的安全门呢？

认准一项守护生命的事业

尽管 20世纪八九十年代地铁安全门在国外已经被

研制生产出来，并且已经分别在美国、法国和新加坡地

铁上成功推广应用。但在我国，直到 2002年，广州地铁

2号线才第一次安装从国外进口的地铁安全门。

虽说当时国门已经打开，但由于这个行业的专业

性特点，一般人对于城市地铁是否应该在现有的基础

上加装安全门，并不十分了解。

当时国内兴建地铁的只有北京、上海、广州等少数

几个城市。在了解到当时国内的地铁线路都没有安装

地铁安全门之后，正在上海交通大学学习美国项目管

理课程的史和平认识到，这是一片有待开拓的蓝海。

地铁站台安全一定需要安全门！史和平认准了这

件事。为了开发出能够保证地铁安全的站台安全设

施，史和平愿意倾其所有。

当时，他想当然地在三维动画上对地铁安全门进

行理想设计。还专门找到上海交大机器人研究所的有

关专家请教。在了解到这个研究所具有相关资质和研

究实力之后，史和平选择了与之合作。

2002 年，史和平与交大机器人研究所签订了联合

开发地铁安全门协议。同时，也成立了上海嘉成轨道

交通安全保障系统有限公司，开始了国内最早的对地

铁安全门的自主研发。 （下转第三版）

为了一份对生命的承诺
——上海嘉成公司地铁安全门自主创新纪实

本报记者 冷德熙

风洞，是“飞行器的摇

篮”。有什么样的风洞，才

能有什么样的飞机、飞船、

火箭、导弹等飞行器。与之

相关的空气动力学研究水

平，是一个国家科技实力和

综合国力的重要标志。

一直以来，我国空气

动力研究能力在国际赛场

上稳居第一梯队。

然 而 ，2008 年 5 月 12

日，四川一场特大地震，让

在震区的中国空气动力研

究与发展中心遭受损失。

尽快恢复和提升空气动力

试验研究综合能力，成为中

国“气动人”沉甸甸的使命。

2015 年 5 月 12 日，在

涅槃重生的中国空气动力

研究与发展中心，科技日

报记者看到，数十座现代

化风洞设备星罗棋布，100

余项国家和军队重点科研

项目全面铺开，数十个关

键气动难题取得历史性突

破……

使 命 ：建
设世界一流

1968 年，由钱学森、郭

永怀倡议和规划的中国空

气动力研究与发展中心，

在四川组建，就是为了早

日 研 制 出 我 们 自 己 的 飞

机、火箭。

历经 40 年建设发展，

该中心紧盯国家重大战略

需求，建成了数十座风洞

设备和专用设施组成的亚

洲最大风洞群，累计承担

国家和军队重点课题 1700

余项，完成风洞试验 50 余

万次，为武器装备研制和

国民经济建设提供了重要

支撑。

2008 年突如其来的大

地震，却骤然打乱了中国

“气动”事业的前进步伐。

一场与时间赛跑的风洞建设大会战全面展

开：重建必须瞄准世界一流目标，在高起点上打造

新型国家气动中心。

他们成功了！

——航空声学风洞，主要用于研究解决飞机

飞行降噪问题。背景噪声是反映这类风洞能力的

关键指标，气动中心设计建造的风洞，背景噪声只

有 75.6分贝，处于国际最高水平。

——结冰风洞，是解决飞机飞行结冰与防、除

冰技术的关键。国外对中国能否自主设计和建造

结冰风洞表示怀疑。气动中心的科技人员硬是靠

自己的努力，建成了亚洲首座大型结冰风洞。

——中心模型飞行试验基础平台实现历史

性突破。钱学森等老一辈科学家设想的“风洞试

验、数值计算、模型飞行”三大技术手段融合成为

现实，多种新型飞机首次实现模型飞行试验，为

飞机设计制造提供了可靠的数据支撑。

（下转第三版）
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“2010 年，在应对国际金融危机的挑战过程中，我

国再次成为制造业第一大国，于是我让我们的研究机

构查了一下，历史上中国也曾是制造业第一大国，是什

么时候把这个位置给丢了呢？研究机构给我的结论是

大约在 1850年前后。”工业和信息化部部长苗圩说。

150多年过去了，我们又重回制造业第一大国的位

置，苗圩认为，这是一件非常值得骄傲的事情。“然而，

虽然我们是制造业的大国，但还‘大而不强’。从现在

开始，我们要从制造业大国向制造业强国转变。这就

是我们制订《中国制造 2025》的时代背景。”

“我们之所以‘大而不强’，是因为我们的技术创新

能力比较弱。”中国电子信息产业发展研究院院长罗文

一语戳中中国制造的“痛点”。

作为《中国制造 2025》的五项基本方针之一，“创新

驱动”列居首位，规划中明确规定要坚持把创新摆在制

造业发展全局的核心位置，完善有利于创新的制度环

境，推动跨领域跨行业协同创新，突破一批重点领域关

键共性技术，促进制造业数字化网络化智能化，走创新

驱动的发展道路。

“在全球产品门类当中，有 39 个大类、191 个中类、

525 个小类，我们已经有 223 个产品品种的产量居世界

第一。”工业和信息化部副部长毛伟明说，“虽然我们的

制造业门类齐全，规模也是全球最大，但是这些产品基

本都处于价值链的中低端。因此我们要尽快通过技术

创新来提高我国制造业在国际上、在产业链及价值链

之中的核心竞争力，使我们的制造业、尤其是装备制造

业真正做到又大又强。”

苗圩也强调，创新驱动是帮助我国弥补一些核心

技术缺失的关键所在。“比如飞机发动机、燃气轮机等

等，这些核心技术，我们现在还不掌握。而这些技术对

我们整个制造业的发展都至关重要。”他说，“因此，我

们要通过《中国制造 2025》的发布和组织实施，促使一

些行业的共性技术取得明显突破，来引领和带动整个

新一轮中国制造业的发展。”

“技术创新还能加快培育战略性新兴产业。”毛伟

明说，“作为未来引导我国产业层次提升的重要方面，

战略性新兴产业需要通过技术创新来实现产业层次的

优化，并在竞争中处于价值链和产业链的中高端、甚至

未来的高端。”

“制造业想要‘由大到强’，必须提升自主创新能

力。我们的关键技术、共性技术、尤其是核心元器件等

不能受制于人，这就需要我们通过技术创新的有效手

段，来提升我们的核心竞争力。”毛伟明说。对此，工业

和信息化部规划司副司长李北光也坦言：“关键的共性

技术缺失，是我们目前面临的主要问题，要从制造大国

向强国迈进，必须解决此问题。”

“所谓核心竞争力，我认为包括产业的核心竞争

力、企业的核心竞争力和产品的核心竞争力，使我们战

略性新兴产业真正体现它的战略性、前瞻性和竞争

性。”毛伟明说。

“科技是技术之源，技术是产业之源。在通往制造

强国的道路上，技术创新起到至关重要的作用，它还可

以帮助我们改造和提升传统产业——通过技术创新，

来提高传统产业的附加值以及产业层次，加大科技进

步对传统工业发展的贡献度，从而提升我国传统产业

的竞争力，实现整个工业的转型升级。”毛伟明说。

用创新铺筑强国之路
—《中国制造2025》系列解读之一

本报记者 刘晓莹

6 月 5 日，在亚洲田径锦

标赛进入第二日时，中国队

以 39 秒 04 夺得男子 4×100

米接力冠军。其中，为世人

瞩 目 的 飞 人 苏 炳 添 出 任 第

三棒。

而几天前，2015 年国际

田联钻石联赛鏖战正酣。5

月 30 日的尤金站男子 100 米

比赛中，中国选手苏炳添以 9

秒 99 的成绩成为历史上首位

突破 10 秒大关的黄种人。著

名体育学者、江西财经大学

副校长易剑东认为，“突破 10

秒对于苏炳添本人以及中国

田径界的意义非常重大”。

从历史上看，世界田坛

男子百米跑的胜者与运动员

天生的种族基因关系很大。

长期以来，百米跑冠军被白

种人、黑种人垄断，难觅黄种

人身影。在很多人看来，黄

种人与白种人、黑种人相比，

身体存在先天的劣势，以致

于难以在短跑之类的田径运

动中处于上风。

“不仅仅是中国人，整个

亚洲运动员在世界田径赛场

上，男子项目很难有较大的

作为。”北京体育大学人体运

动科学系教授陆一帆坦言。

优秀选手的平均身高大

概是 1.85 米。赛前，身高只

有 1.72 米的苏炳添的身高被

人认为是跑步的劣势。易剑

东介绍说，与黑种人、白种人

相比，黄种人整体上体质不

占优势，传统的生理结构，肌

肉的特征要弱一点。

然而，苏炳添用事实证

明，身高和人种并不是跑步

的拦路虎。那么，对于大多

数运动员来讲，应该怎么更

好突破，成为下一个苏炳添？

“整体上讲，黄种人的体质不占优势，但是从另一

方面讲，有劣势也有优势，这就看怎么激发和调整。”易

剑东介绍说，决定跑步的速度包括两个因素：步长和步

频。步长×步频=最后的速度。不能简单地认为个子

矮一定是劣势。 （下转第二版）
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新华社北京6月7日电 记者7日从教育部获悉，南方

都市报以“记者卧底替考组织参加高考曝光跨省团伙”为

题报道了有团伙组织在江西实施高考替考事件。教育部

对此高度重视，已责成江西省教育厅和省教育考试院迅速

调查核实情况，并请公安部指导有关地方公安机关立案侦

查。同日，江西省教育考试院称，已要求南昌市教育考试

院联合警方展开调查核实，涉事的一名考生承认替考。

教育部表示，高考公平公正关系广大考生切身利

益和社会和谐稳定，对于破坏考试秩序、组织替考作弊

等违法犯罪行为，一经查实，有关部门将坚决依法严厉

打击。对伪造、变造身份证、准考证及其他证明材料，

由他人代替或者代替考生参加考试的，一律取消本次

考试所有科目成绩，并视情节轻重同时给予暂停参加

高考、各种国家教育考试 1 至 3 年的处理，相关处理记

入考生诚信档案。对参与作弊的在校大学生，还将按

照《普通高等学校学生管理规定》给予开除学籍处分。

构成犯罪的，由司法机关依法追究刑事责任。

教育部强调，对于考试管理不力以及违规违纪等

行为，将一律严肃问责，绝不姑息。

江西省教育考试院关于 6 月 7 日高考替考事件调

查进展情况的通报称，6 月 7 日上午 11 时左右，网上出

现“南都记者卧底替考组织在南昌参加高考”的报道

后，江西省教育厅、省教育考试院迅速作出部署，要求

南昌市教育考试院联合警方立即展开调查核实。此时

距考试结束不到 20 分钟，南昌市教育考试院与警方采

取行动，在语文考试结束前控制了南昌十中考点的涉

事考生李某某。经初步调查，李某某承认了替考行

为。目前，警方正在进一步调查。

通报称，江西省教育厅、省教育考试院将及时向社

会通报调查进展情况。 （记者沈洋 赖星 吴晶）

江西发生替考事件
教育部表示坚决打击 江西省已展开调查

何继善院士在内蒙古找矿现场。

6月 7日，全国 942万考生赶赴高考考场。今
年高考，采用全国统一命题的省份增至18个。今
年开始，高校自主招生延至高考后进行，申请参加
自主招生的学生也要参加全国统一高考。此外，
今年起，高考加分大幅“缩水”，体育特长生、中学
生奥赛等多种加分项目被取消。

上图 早晨 8 点不到，离 9 点正式开考还有 1
个多小时，记者看到在育英学校考点周围，已经聚
集了大量考生和家长。考场附近道路采取了限行
措施并禁止过往车辆鸣号，并安排有民警执勤。

本报记者 周维海摄

高考第一天高考第一天


